



EL ECONOMISTA DE CUBA

Suplemento Especial

17 DE NOVIEMBRE DEL 2023
Palacio de las Convenciones
La Habana, Cuba



XIV

Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo



Marcelino Vázquez

Díaz-Canel convoca a aprovechar espacios para globalizar la solidaridad

José Manuel Lapeira Casas

Al alcanzar el triunfo definitivo de la globalización socialista, mediante la globalización de la solidaridad humana como alternativa para la supervivencia de la especie, convocó el Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, durante la clausura del XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo celebrado en La Habana.

El jefe de Estado de la mayor de las Antillas, transmitió el agradecimiento del pueblo a los visitantes que, con su participación en el evento, también expresan

un rechazo simbólico al bloqueo económico impuesto por Estados Unidos y la oposición a la política imperial que pretende asfixiar la isla.

Díaz-Canel aseguró que la tiranía del mercado al servicio de las principales economías del planeta y unos pocos privilegiados, lejos de resolver los problemas mundiales, ha acentuado aún más el avance de un nuevo concepto de globocolonización.

El mandatario expresó que espacios de ese tipo ayudan a pensar en nuevas formas para hacer que las ventajas de la globalización funcionen para las gran-

des mayorías oprimidas y no solo en función de las élites favorecidas convertidos en acreedores de deudas interminables, en lo cual radica, precisamente, la pertinencia del encuentro.

Denunció que el sur global parece destinado a vivir de las migajas que el orden económico mundial destina para él, mientras una quinta parte de las naciones en desarrollo liquidaron sus reservas de divisas para amortiguar la presión sobre sus monedas nacionales, lo que demuestra lo hostil de la arquitectura económica global al progreso de las naciones empobrecidas.

No es comprensible, apuntó, que más de 800 millones de personas pasen hambre en un planeta con capacidades de generar alimentos para todos.

A la vez que esto ocurre, señaló, la desproporción en el consumo energético entre los países desarrollados y en desarrollo amplía las consecuencias de la brecha económica y social existente, repercute en el incumplimiento y retrocesos en los objetivos de desarrollo sostenible, cuando los planes de apoyo

y financiamientos fracasan porque las inversiones no son acompañadas por una transferencia tecnológica que respalde el empoderamiento de esos países en las cadenas internacionales de valor.

Reclamó de los presentes la continuidad del esfuerzo iniciado por Fidel para desaparecer el hambre y la pobreza, para que se respete el derecho a la vida y al desarrollo fuera de los designios funestos de cualquier orden que pon-

dera a unos y condena y sanciona a la gran mayoría.

Cuba apuesta todo al desarrollo de la ciencia y el conocimiento como campo de generación de riquezas infinitas que permite, a través del intercambio, un acceso más democrático al conocimiento y su potencial de transformar realidades y posibilitar a poblaciones históricamente olvidadas de ser parte del cambio que rompa el orden impuesto, valoró.

Inspira legado de Fidel a economistas de Cuba y el mundo

Oscar Amor Martínez

La vigencia del pensamiento del líder histórico de la Revolución Cubana motivó el tema central del panel “Fidel acerca de la crisis económica y social del mundo: 40 años después”, al que asistió el Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, que ha seguido los análisis y debates del programa del XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y los Problemas del Desarrollo.

Los panelistas analizaron la vigencia de los postulados expuestos por el Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, en el Informe presentado ante la VII Cumbre de Países No Alineados, como resultado de su gestión al frente del Movimiento (MNOAL) entre 1979 y 1983, y que fuera publicado por la Oficina de Publicaciones del Consejo de Estado en 1983 bajo el título *Acerca de la crisis económica y social del mundo*.

En la introducción del panel, el Doctor en Ciencias Económicas Faustino Cobarrubia Gómez, investigador del Centro de Investigaciones de la Economía Mundial y jefe del Departamento de Comercio e Integración, explicó el complejo contexto en que se desarrollaron esos apuntes de Fidel, marcados por la irrupción del sistema neoliberal y la batalla desde el MNOAL porque los países en vías de desarrollo no pagaran la deuda externa, imposible de asumir para entonces, por el crecimiento constante de las cuotas de interés y la dependencia que ello generaba.



Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez en el panel de “Fidel acerca de la crisis económica y social del mundo: 40 años después”.

El texto señala los principales problemas de la economía global atravesada por el intercambio desigual y el endeudamiento de las naciones, elementos utilizados como herramienta de dominación del poder hegemónico.

Advirtió el estudioso que cuatro décadas después la vigencia de sus visiones acerca de la severidad de la crisis mundial son más evidentes que en el momento que se escribió con el planeta al borde de la amenaza nuclear y la destrucción del medio ambiente.

Desde entonces, resaltó, estaba Fidel apuntando las perspectivas de la economía mundial en base a algunas tendencias que se expresaban de manera incipiente, y avizoraba tempranamente lo

que ahora es definido en una parte de la comunidad científica como la era del desorden, debido a la expansión y concentración indiscriminada de capitales en un flujo cada vez más unidireccional.

Advirtió, además, que el planeta en torno a esas perspectivas, se encuentra en ese interregno que al decir del pensador marxista italiano Antonio Gramsci definió como el período de transición entre la muerte del viejo mundo y la imposibilidad de que el nuevo nazca mientras el orden establecido aún no desaparece.

El Comandante en Jefe llamaba a los pueblos del Tercer Mundo, a través de sus argumentos, a no contemplar pasivamente como se reconfiguraba la

realidad, pues las principales víctimas a su consideración son las de siempre: los países subdesarrollados, agregó.

Al intervenir en el tiempo dedicado a intercambio con los panelistas, el Presidente cubano recordó el esfuerzo de Fidel por hacer partícipe al pueblo de los importantes procesos que atravesaba el planeta mediante el análisis y discusión de ese informe en diversos espacios habilitados para ese propósito en todo el país.

El mandatario señaló que esas acciones formaron parte de la estrategia del líder revolucionario por elevar la educación política y la conciencia de los cubanos sobre las contradicciones del

mundo, faceta que persiguió siempre la formación ética, espiritual y solidaria de los individuos y que encontró su punto cumbre en la implementación de la Batalla de ideas y los programas sociales que la acompañaron.

Constituye éste un documento formidable en oposición a los intereses hegemónicos del dólar, y del poder financiero mundial que amenaza los intentos de otros países por alcanzar cierta soberanía monetaria en sus transacciones financieras ya que, de lograrlo, significaría un debilitamiento de los mecanismos de dominación, valoró.

El escenario presentado, a consideración de muchos de los presentes, con-



lleva a la lucha por la existencia humana, y al socialismo como alternativa viable ante la barbarie del capital internacional.

La Red en Defensa de la Humanidad, en apuesta por un mundo sostenible

Oscar Amor Martínez

El último día del XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo acogió a La Red en Defensa de la Humanidad (REDH), a 20 años de su nacimiento.

Como principales actividades estuvo la presentación de la revista "La Humanidad en Red" por Ariana López, especialista principal de la red y el libro "Tratado de análisis del ciclo económico multicéntrico por Luciano Vasapollo, responsable para la relación internacional con América Latina y el Caribe del Departamento DSEAL, Universidad Sapienza de Roma y Rita Matufi, directora del Centro de Estudios CESTES y coordinadora del Capítulo Italia de la REDH.

En el panel, Ramón Labañino Salazar presentó un estudio realizado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo sobre la Pobreza y el Desafío Humano, y la Universidad de Oxford en 2023 que indicaban que más de 1.100 millones de personas en el mundo (más del 18% de la población global) viven en situaciones de pobreza multidimensional.

La pobreza infantil constituye un problema grave, afectando a casi 1.800.000



niños, especialmente en relación a variables como la dependencia a la escuela y la desintegración. En el caso del índice de pobreza multidimensional, se analiza a parte de la alimentación, también el agua, la salud y la educación.

Según el estudio, actualmente, cinco de cada seis personas viven en situaciones de pobreza en regiones como

África subsahariana y Asia mediterránea, países en el que imperialismo ha intervenido.

Durante el diálogo se llamó a la cooperación entre países del mundo para proteger a los sectores desfavorecidos, así como al medio ambiente para a los hijos de la Humanidad un planeta sostenible.

Ratifican disposición de retomar encuentro de economistas en Cuba

José Manuel Lapeira Casas

La jornada final, como todo el evento, estuvo dedicada a recordar al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, principal impulsor del evento celebrado por primera vez en 1999 y la vigencia de su pensamiento.



Ramón Padilla Pérez, jefe de la Unidad de Desarrollo Económico de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), actualizó sobre el panorama en esa materia en la región, que caracterizó de preocupante y caracterizado por la profundización de las desigualdades.

Se refirió a los principales retos en materia productiva, social, laboral y a la incapacidad objetiva de las economías locales para enfrentar la deuda creciente que se cierne sobre ellas.

Advirtió también sobre el ele-

vado nivel de concentración de las riquezas en manos de unos pocos patrimonios, donde sólo 76 multimillonarios poseen el 6 por ciento del Producto Interno Bruto regional, al mismo tiempo que el aumento en los pagos de intereses de la deuda representa una restricción adicional para destinar un mayor gasto en beneficio de sectores prioritarios en las condiciones actuales como la Educación, la Salud Pública, las jubilaciones o la Protección Social, entre otras.



Óscar Luis Hung Pentón, Presidente de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC)

La necesidad de mantener vivo en su sede habitual de La Habana un espacio de discusión para enfocar desde visiones diversas las complejidades actuales, primó en la sesión de clausura del XIV Encuentro Internacional de Economistas sobre Glo-

balización y los Problemas del Desarrollo con la convocatoria a la próxima edición del evento a realizarse en 2025.

Así lo dio a conocer Óscar Luis Hung Pentón, presidente de la Asociación Nacional de Economistas y Contadores de Cuba (ANEC), al dar lectura a

la Declaración de la Asamblea General de la Asociación de Economistas de América Latina y el Caribe, de la cual es también presidente pro tempore, que se reunió por estos días en La Habana a propósito de la cita.

En el documento se ratificó la validez de los análisis efectuados relativos a la complejidad de la crisis actual y la necesidad del permanente debate acerca de sus causas, efectos y tendencias fundamentales.

Por esta razón, coincidieron en el acuerdo de replicar esta experiencia con una frecuencia bienal y transmitir el contenido de esos debates al Congreso regional a realizarse en 2024, a la vez que expresaron la condena a la política de bloqueo de los Estados Unidos hacia Cuba, el genocidio perpetrado por Israel contra el pueblo de Palestina, y se manifestaron en favor de la independencia de Puerto Rico.



Doctora en Ciencias Esther María Aguilera Morató

Al leer una síntesis de la relatoría general de la reunión, la Doctora en Ciencias Esther María Aguilera Morató defendió las esencias de estas al contraponer miradas plurales a describir una realidad extremadamente compleja y amplia con la intención de darle respuesta a las interrogantes que surjan.

Por este motivo, agregó, se ratifica este como espacio excepcional para el debate y discusión de los problemas en el mundo de hoy por lo cual no debe ser abandonado.



Óscar Barros de la Paz

La conmemoración por el Día Internacional del Estudiante también estuvo presente en la intervención del joven estudiante de Economía Óscar Barros de la Paz quién, que al hacer la relatoría del Foro de Estudiantes realizado la víspera, alzó su voz para instar a la comunidad internacional a afrontar los problemas actuales desde la búsqueda de soluciones efectivas y completas que solo son posibles con la construcción de un nuevo orden económico mundial más justo con el ser humano en su centro.